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Пойдет ли Кремль на сделку с ЛукПойдет ли Кремль на сделку с ЛукПойдет ли Кремль на сделку с ЛукПойдет ли Кремль на сделку с ЛукПойдет ли Кремль на сделку с Лукашенкашенкашенкашенкашенко?о?о?о?о?
Александр СТАРИКЕВИЧ

Этот вопрос за после
дние недели я слышал
много раз от самых раз
ных людей. И при случае
переадресовал его главе
президентской админи
страции РФ Сергею На
рышкину.

Нынешний накал в отно�
шениях руководителей Бе�
ларуси и России беспреце�
дентен. Уже несколько ме�
сяцев стороны обменивают�
ся взаимными обвинения�
ми, время от времени дохо�
дя до оскорблений.

Напомним только пос�
ледний акт этой полити�
ческой драмы. После
пресс�конференции Алек�
сандра Лукашенко для
представителей российс�
ких СМИ, где глава Бела�
руси весьма нелицеприят�
но отозвался о президенте
РФ, последний тоже не
смолчал. Вот цитаты из
видеоблога Дмитрия Мед�
ведева:

«Президент Лукашен�
ко в своих высказываниях
выходит далеко за рамки
не только дипломатичес�
ких правил, но и элемен�
тарных человеческих при�
личий. Впрочем, это тоже
не стало для меня ново�
стью…».

«Своеобразное понима�
ние партнерских отноше�
ний Лукашенко продемон�
стрировал и в вопросе при�
знания Беларусью Южной
Осетии и Абхазии в каче�
стве самостоятельных уча�
стников международного
сообщества… Подобное по�
ведение является бесчест�
ным, и партнеры себя так
не ведут. И, конечно, мы
будем учитывать это при
выстраивании отношений
с действующим президен�
том Беларуси».

«В адрес России и ее ру�
ководства идут потоки об�
винений и брани. На этом
построена вся избиратель�

ная кампания Лукашен�
ко… Президенту Беларуси
следовало бы заниматься
внутренними проблемами.
В том числе наконец рас�
следовать многочисленные
дела об исчезновении лю�
дей. России, как и другим
странам, это небезразлич�
но…»

После этого многие в
Беларуси говорили мне: ну
все, наконец�то российское
руководство публично и
недвусмысленно высказа�
ло свое крайне негативное
отношение к Лукашенко,
теперь уже пути назад нет.
Ведь нет? – и вопроситель�
но смотрели на меня.

Я пожимал плечами.
Отвечать за других вообще
дело неблагодарное. Тем
более, когда речь идет о по�
литиках.

А тут представился
случай задать этот вопрос
«правой руке Дмитрия
Медведева». Глава прези�
дентской администрации
РФ Сергей Нарышкин
пригласил на чашку чая
белорусские СМИ.

Собравшиеся на Крас�
ной площади журналисты
надеялись, что корреспон�
дент «БелаПАНа» Руслан
Батенков, имеющий при�
вычку с ранней весны до
поздней осени щеголять по
Минску в шортах, и в
Кремль заявится в таком
прикиде. Но Батя цинич�
но обманул наши ожида�
ния, натянув на себя ба�
нальные штаны. Ну и что,

что в Москве в этот день
выпал первый снег! Наобо�
рот, был такой шанс про�
демонстрировать российс�
кому руководству силу и
несгибаемость белорусско�
го духа... :)

Сергей Нарышкин на�
чал свое выступление с
традиционных заверений в
том, что Россия бесконеч�
но дорожит сотрудниче�
ством с Беларусью, стре�
мится к развитию интег�
рационных процессов, тор�
гово�экономического со�
трудничества и гумани�
тарных связей. Но эта «лю�
бовь» все чаще оказывает�
ся не взаимной.

– Нам особенно больно
видеть, что из Минска в
последнее время звучат бе�
зосновательные упреки в
адрес России, – заявил гла�
ва президентской админи�
страции РФ. – И откровен�
ная брань в адрес российс�
кого руководства, приме�
ром чего является конфе�
ренция, проведенная Алек�
сандром Лукашенко 1 ок�
тября... Брань и оскорбле�
ния. Не хотел быдаже упо�
минать некоторые опреде�
ления, которые Александр
Лукашенко использовал в
адрес российского руковод�
ства. Мне неудобно.

При этом Сергей На�
рышкин не исключает, что
глава Беларуси стремится
вбить клин между прези�
дентом России Дмитрием
Медведевым и премьер�
министром Владимиром

Путиным. А еще офици�
альный Минск спекулиру�
ет на обвинениях в том, что
Россия отходит от принци�
пов создания союзного го�
сударства. Нарышкин так�
же посетовал, что белорус�
ская сторона сама «саботи�
рует» крупные проекты в
рамках СГ.

– За надуманными пред�
логами мы видим попытки
разрушить годами нарабо�
танные связи, – подыто�
жил он.

Зачем все это понадоби�
лось Александру Лукашен�
ко? По мнению руководи�
теля администрации рос�
сийского президента, нака�
нуне выборов белорусские
власти пытаются свалить
вину за собственные просче�
ты на «недружественные
шаги со стороны России».
Тут Нарышкин не преми�
нул упомянуть о помощи в
объеме 50 миллиардов
USD, которую Беларусь по�
лучила от России в виде
дешевых энергоносителей
и прочих привилегий. Но
корм оказался не в коня.

– Несмотря на рост
ВВП, в экономике суще�
ствуют проблемы, возник�
шие по вине руководства
страны, – отметил Сергей
Нарышкин. – Около 25%
белорусских предприятий
работают нерентабельно,
на склад.

При этом Россия может
в 2011 году увеличить
объем беспошлинных по�
ставок нефти, но только в
том случае, если белорус�
ская сторона докажет, что
ее внутренние потребности
возросли. Однако доказа�
тельства должны быть убе�
дительные, а не голослов�
ные.

Когда же Сергея На�
рышкина спросили о по�
ставках венесуэльской не�
фти в Беларусь, на его
лице заиграла легкая ус�
мешка.

Окончание на с.2
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«Дело Беларуси у кого
какие товары закупать, в
том числе и энергоносите�
ли», – сказал глава адми�
нистрации Дмитрия Мед�
ведева. И пояснил, что в
российском нефтяном экс�
порте наша страна занима�
ет небольшую часть. Поэто�
му в случае потери данного
рынка издержки РФ не бу�
дут существенными.

– Идеологи, обслужива�
ющие белорусскую
власть..., – начал свой воп�
рос главный редактор «На�
роднай волi» Иосиф Сере�
дич.

– Геологи? – удивленно
переспросил Сергей На�
рышкин.

– Идеологи! – терпеливо
повторил Середич. – Они ут�
верждают, что Россия хочет
скупить за копейки белорус�
ские предприятия. Действи�
тельно ли российский капи�
тал такой кровожадный?

– Вы вряд ли рассчиты�
ваете на то, что я утверди�
тельно отвечу на этот воп�
рос, – рассмеялся Нарыш�
кин.

Впрочем, и от ответов
на многие другие вопро�
сы глава президентской
администрации профес�
сионально ушел при помо�
щи обтекаемых формули�
ровок. Так, например,
когда «Наша Нiва» поин�
тересовалась, почему
Кремль только сейчас,
спустя 10 лет, озаботился
судьбой пропавших бело�
русских политиков, Сер�
гей Нарышкин лаконич�
но заметил: «Если даже
Россия официально не
поднимала этот вопрос,
это не означает, что он нас
не волнует. И волновал нас
всегда». Ну да, поди но�
чами не спали в тревож�
ных думах: «Где Захарен�
ко? Где Гончар?..»

Сам Нарышкин энтэ�
вэшный сериал «Крестный
батька» смотрел «кусочка�
ми». Но появление его
объяснил легко и не без
прозрачного намека:

– У журналистов кана�
ла переполнилось терпе�
ние, и они уже не смогли
сдерживать свое желание
рассказать о тех так назы�

ваемых (выделено мной –
А.С.) журналистских рас�
следованиях, которые вели
долгое время.

Тут «Советская Бело�
руссия» решила уесть
кремлевского чиновника
вопросом о том, как продви�
гается расследование гром�
ких убийств – Анны Полит�
ковской, Натальи Эстеми�
ровой и др. – в России. Но
Нарышкин не просто пари�
ровал этот выпад, а еще и
обратил его против офици�
ального Минска.

– Имеются 3 подозрева�
емых, один исполнитель
находится в международ�
ном розыске. Верховный
суд отправил дело на дос�
ледование, – поведал глава
президентской админист�
рации о ходе расследова�
ния убийства Анны Полит�
ковской. И добавил: – Боль�
шая работа идет. Хотелось
бы, чтобы такая же интен�
сивность наблюдалась и в
расследовании громких ис�
чезновений в Беларуси.

А на вопрос о слухах, что
в распоряжении россиян
имеется видео казней бело�
русских оппозиционных
политиков, Нарышкин от�
ветил: «Я о таких записях
не знаю».

Когда же разговор за�
шел о нынешней избира�
тельной кампании, пози�
ция Кремля была сформу�
лирована следующим обра�
зом:

– Президентские выбо�
ры в Беларуси – это сугубо
внутреннее дело Беларуси.
Выбор белорусского народа
во многом определит буду�
щее белорусско�российс�
ких отношений.

Что касается будущего
отношений между Дмитри�
ем Медведевым и Алексан�
дром Лукашенко, то сни�
мать накопившиеся проти�
воречия посредством лич�
ной встречи они пока не со�
бираются. В планах прези�
дента РФ рандеву с руково�
дителем Беларуси не зна�
чится. Но, возможно, они
пересекутся на мероприяти�
ях, проходящих в многосто�
роннем формате: ЕвразЭС,
ОДКБ и т.д. и т.п.

Одну из версий вероят�
ного развития событий из�
ложил на этой неделе «Ком�
мерсантъ�Власть»:

«Сразу несколько источ�
ников “Власти” в кремлевс�
кой администрации, Госду�
ме и МИД России назвали
сложившуюся ситуацию
“патовой”. “Очевидно, что
Лукашенко переизберут. И
этот факт нам придется
признавать. Нас в данном
случае больше интересует
не судьба белорусского пре�
зидента, а Беларусь, входя�
щая в столь важный для нас
экономический проект, как
Таможенный союз и другие
интеграционные объедине�
ния,— рассуждал в беседе с
“Властью” российский чи�
новник, курирующий отно�
шения с Минском.—
Нельзя забывать и про объе�
диненную систему противо�
воздушной обороны наших
стран”. По словам собесед�
ника “Власти”, сторонам
видимо придется искать ва�
риант компромисса: “Выход
один — Лукашенко в какой�
то форме извиняется, а
Медведев переступает через
личную обиду и продолжа�
ет работу с Минском в инте�
ресах России».

Но возможно ли прими�
рение после всех обвинений
в «бесчестном поведении»,
«антироссийской ритори�
ке», «брани в адрес россий�
ского руководства» и т.д.?

– Сказанное президен�
том РФ является принци�
пиальной позицией, кото�
рая пересмотру не подле�
жит, или спустя некоторое
время мы можем увидеть
Дмитрия Медведева и Вла�
димира Путина вновь обни�
мающимися с Александром
Лукашенко и радостно по�
жимающими ему руку? –
поинтересовалась «Салідар�
насць» у Сергея Нарышки�
на.

– Для нас важно осозна�
ние белорусским руковод�
ством вредности шагов по
дискредитации белорусско�
российских отношений.
Если это осознание произой�
дет – на словах и на деле –
восстановление отношений
на политическом уровне ис�
ключать нельзя, – ответил
глава президентской адми�
нистрации РФ.

Из ответа Сергея На�
рышкина можно сделать
вывод, что Кремль ждет от
Лукашенко «явки с повин�
ной». И в этом случае руко�

водитель Беларуси, скорее
всего, получит «отпущение
грехов».

«Вы, сударь, подлец! И
хам!.. Пойдемте выпьем
мировую»

Очевидно, что мораль�
ных преград для очередно�
го компромисса с Лукашен�
ко у Кремля нет. Вопрос
лишь в том, предложит ли
глава Беларуси достойную
цену за индульгенцию. А
что, кстати, хотел бы полу�
чить Кремль?

– Россия твердо стоит на
принципах и нормах, за�
фиксированных в договоре
о создании союзного госу�
дарства, – заметил Сергей
Нарышкин. И вообще по
ходу пресс�конференции он
неоднократно сетовал, что
белорусская сторона долгое
время не может выйти на
реализацию проектов, обо�
значенных в документах СГ.
А это, как мы помним, и
единая валюта, и общее эко�
номическое пространство, и
многое другое...

«Нам нужен мир», – го�
варивал в свое время крем�
левский небожитель Лео�
нид Брежнев. – «Желатель�
но весь».

Журналисты попыта�
лись выяснить, симпатизи�
рует ли Кремль кому�ни�
будь из белорусских оппо�
зиционных политиков. Этот
вопрос задавался под разны�
ми соусами несколько раз,
но глава администрации
российского президента
тщательно уходил от какой�
либо конкретики. В конце
концов, Марина Беляцкая,
представлявшая на пресс�
конференции сайт
Zapraudu.info, уточнила:
можно ли сказать, что
Кремль в упор не видит сре�
ди белорусских демократов
потенциальных партнеров?

– Наверное, мож..., – на�
чал отвечать Сергей На�
рышкин и тут же осекся. –
Из того, что я сказал, это не
следует. Я уверен в том, что
с любой оппозицией нужно
считаться.

В этот момент многие
присутствующие мысленно
передали пламенный при�
вет белорусским оппозици�
онным политикам, пытаю�
щимся позиционироваться
в качестве «пророссийс�
ких».

Пойдет ли Кремль на сделку с ЛукПойдет ли Кремль на сделку с ЛукПойдет ли Кремль на сделку с ЛукПойдет ли Кремль на сделку с ЛукПойдет ли Кремль на сделку с Лукашенкашенкашенкашенкашенко?о?о?о?о?
Окончание.

Начало на с.1
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ТТТТТеледебаты беледебаты беледебаты беледебаты беледебаты бууууудддддут, но тоут, но тоут, но тоут, но тоут, но толькльклькльклько в записио в записио в записио в записио в записи
Николай ЧЕРНЯВСКИЙ

Впервые после выбо
ров 1994 года кандида
ты в президенты смо
гут принять участие в
дебатах на белорусском
телевидении. Кроме
того, они получат пра
во на два 30минутных
выступления в телеэфи
ре и на радио, а также
бесплатную площадь в
государственных газе
тах.

Кандидаты в президен�
ты Беларуси получат право
на два 30�минутных выступ�
ления в телеэфире (с 19.00
до 20.00) и два 30�минут�
ных – на радио (с 6.10 до
6.40), сообщает «БЕЛТА».

По мнению главы
ЦИК Лидии Ермошиной,
если ранее кандидаты в
президенты получали бес�
платный телеэфир с 18.00
до 19.00, а радиоэфир – с
8.00 до 9.00, то сейчас им
будет выделено более
удобное время.

Кроме того, кандидаты в
президенты смогут бесплат�
но выступить в нескольких
государственных издани�
ях, среди которых «Народ�
ная газета», «Рэспубліка»,
«Звязда», «СБ», а также об�
ластные газеты.

Но самое интересное, что
дополнительно впервые пос�
ле выборов 1994 года канди�
даты смогут принять учас�
тие в теледебатах. Для это�
го не позднее 26 ноября они
должны подать соответству�
ющее заявление в Белтеле�
радиокомпанию. Назначать
дату проведения дебатов и
другие технические детали
будет решать именно эта
компания. В дебатах долж�
ны будут принимать учас�
тие не менее двух кандида�
тов. При этом от них могут
выступать и доверенные
лица.

Есть, правда, для канди�
датов и еще одно условие:
постановлением ЦИК об ис�
пользовании СМИ предус�
мотрено, что дебаты будут
выходить в записи.

Лидия Ерошина счита�
ет, что трансляция теледе�

батов в записи не отразится
на восприятии аудиторией
позиций претендентов на
пост главы государства, со�
общает interfax.by.

– Смысл в том, чтобы
показать позицию каждого
кандидата в президенты по
отношению к главным воп�
росам бытия, государствен�
ной жизни, социальной и
международной политики.
А будет это в прямом эфире
или в записи – не имеет зна�
чения, потому что избира�
тель получит всю полноту
информации, – заявила
председатель ЦИК журна�
листам.

По ее словам, «с другой
стороны, запись является
страховкой для многих кан�
дидатов, поскольку не все из
них являются опытными
медийными борцами, и все�
таки запись позволит пред�
ставить их более привлека�
тельное лицо в глазах изби�
рателей».

Отметим, что трансля�
ция дебатов в записи будет
в не меньшей степени «стра�
ховкой» для властей: мало
ли что в прямом эфире мо�

гут выкинуть кандидаты.
На прошлых выборах, на�
помним, Александр Козу�
лин во время своего выступ�
ления демонстративно ра�
зорвал газету «Советская
Белоруссия».

Как сообщает «Еврора�
дио», претенденты на пре�
зидентский пост относятся
к участию в «записных» те�
ледебатах по�разному.
Ярослав Романчук имеет
негативный опыт таких
программ и поэтому не
склонен соглашаться на
них. Виталий Римашевс�
кий говорит, что все будет
зависеть от других усло�
вий. Григорий Костусев
согласен участвовать в те�
ледебатах в любом случае.
Владимир Некляев согла�
сится на дебаты при усло�
вии монтажа материала
под его контролем.

Добавим, что если кто�
либо из кандидатов не бу�
дет участвовать в дебатах, то
никакого дополнительного
времени для них предостав�
лено не будет. То же самое
касается и 30�минутных
бесплатных выступлений.

ПадпалкПадпалкПадпалкПадпалкПадпалко�нік Ко�нік Ко�нік Ко�нік Ко�нік Казло�:азло�:азло�:азло�:азло�:
Мне проста, бо я не хлушуМне проста, бо я не хлушуМне проста, бо я не хлушуМне проста, бо я не хлушуМне проста, бо я не хлушу
Зміцер ПАНКАВЕЦ,
«НАША НIВА»

Былы міліцыянт, які
выявіў фальсіфікацыі на
парламенцкіх выбарах,
не збіраецца пакідаць
краіну і ў выпадку судо
вых працэсаў гатовы
даваць паказанні.

Былы міліцыянт Мікалай
Казлоў, што агучыў факты
фальсіфікацый на парла�
менцкіх выбарах 2008 года,
кажа, што не збіраецца з’язд�
жаць з краіны і ў выпадку су�
довага працэсу гатовы даваць
паказанні.

У панядзелак Мікалай
Казлоў разам з старшынём
АГП Анатолем Лябедзькам
даваў прэс  ж d
±• канферэнцыю. Справа ў
тым, што два гады назад фаль�
сіфікацыі былі выяўленыя як�
раз на Старавіленскай акрузе,
дзе балатаваўся Лябедзька.

– Мы пазнаёміліся 20
таму. Для мяне гэты чала�
век прыклад мужнасці, —
пачаў прэс  ж d
±• канферэнцыю Анатоль
Лябедзька.

Лідэр АГП нагадаў, што
рабіў запыты ў Генеральную
пракуратуру адносна фаль�
сіфікацый вынікаў выбараў,
пра што заяўлялі Аляк�
сандр Лукашэнка і Кан�
станцін Сумар. «Адказ быў
такі, што альбо гэтыя людзі
недзеяздольныя, альбо хлу�
сы», — кажа палітык.

– Мікалай Казлоў ска�
заў, што фальсіфікацыі
былі, але ва ўрон альтэрна�
тыве ўлады. Робім выбар: хто
кажа праўду.

Таксама Лябедзька ця�
пер рыхтуе зварот да дэпу�
тата палаты прадстаўнікоў
Самасейкі, які быў абраны
па Старавіленскай акрузе.
Старшыня АГП перакана�
ны, што ў любой краіне пар�
ламентар пасля такога скан�

далу павінен хаця б часова
скласці з сябе абавязкі.

– Чакаў, што пракурату�
ра будзе праводзіць нейкае
следства. Цяпер жа я бачу,
што пачынаюцца новыя вы�
бары, але нічога не мяняец�
ца. Я збіраюся даваць пака�
занні, калі нехта распачне
справу, — сказаў М.Казлоў.

Для былога міліцыянта
было не вельмі звыкла да�
ваць прэс  ±•d
±• канферэнцыю. Сказаў,
што прыйшоў на яе, каб
ніхто потым не падумаў,
што адмаўляецца ад сваіх
словаў.

Чаму Казлоў вырашыў�
ся на гэта? «Ёсць нейкія
пытанні, якія больш высо�
кія. Я хачу, каб было спра�
вядліва. Мне пазваніла
шмат калег, сяброў выка�
заць падтрымку», — кажа
міліцыянт.

Ніякага ціску на сябе ён
яшчэ не адчуў. Што даты�
чыць сяброў участковых

камісій, то кажа, што разу�
мее іх.

– Я не збіраўся нікога
лавіць за руку. Так выйш�
ла, што я пабачыў гэты ўкід
бюлнтэняў. Старшыня
камісіі баялася, ёй было
страшна. Прычым, не мяне,
чалавека ў форме, а таго,
што не ўкіне гэтых бюлетэ�
няў, — сказаў падпал�
коўнік.

Анатоль Лябедзька гаво�
рыць, што яму ўжо патэле�
фанавала двое старшынь
камісій, якія гатовыя ў бу�
дучыні таксама агучыць
факты фальсіфікацый.
«Проста некаму трэба па�
чаць», — кажа старшыня
АГП.

Мікалай Казлоў лічыць,
што гэтую справу можна
хутка расследаваць, калі б
у гэтым была зацікаўле�
насць праваахоўных орга�
наў.

– У міліцыі розныя
людзі. У тым ліку і прыс�
тойныя. Шкада, што апош�
нія пачалі звальняцца з
службы. Мне будзе проста,
бо я не хлушу, — сказаў
міліцыянт.
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АлекАлекАлекАлекАлександр Луксандр Луксандр Луксандр Луксандр Лукашенкашенкашенкашенкашенко идето идето идето идето идет
на четвертый срок проторенной дорогойна четвертый срок проторенной дорогойна четвертый срок проторенной дорогойна четвертый срок проторенной дорогойна четвертый срок проторенной дорогой
Николай НЕКРАШЕВИЧ
“Завтра твоей страны”

Эксперты «Завтра
твоей страны» сравнили
концепции и технологии в
первый месяц фактическо
го старта новых выборов с
тем фундаментом, на ко
тором строилась прези
дентская кампания дей
ствующего главы государ
ства в 2006 году.

Укрепление вертикали
Пока появление новых

людей в ближайшем окру�
жении не так очевидно, как
это было в 2006 году, но впе�
реди еще два месяца. И пер�
вые шаги в этом направле�
нии уже предпринимаются.

С конца сентября вернулся
во власть Николай Домашке�
вич, получивший должность
президентского помощника по
Витебской области. В начале
октября на совещании Алексан�
дра Лукашенко с инициатив�
ной группой появился помощ�
ник по особым поручениям Вик�
тор Шейман. Накануне преды�
дущих выборов, еще в 2005 году
он сразу возглавил инициатив�
ную группу по выдвижению
Александра Лукашенко в кан�
дидаты, а после его регистра�
ции в качестве кандидата —
предвыборный штаб. Для этого
Виктор Шейман даже передал
Геннадию Невыгласу кресло
главы Администрации прези�
дента. Эксперты не исключают,
что Виктор Шейман может воз�
главить штаб и на нынешних
выборах. Но даже если этого ви�
зуально не произойдет, многие
склонятся к тому, что он и «в
тени» будет одной из ключевых
фигур предвыборной кампании
Александра Лукашенко.

Важным шагом властей в
2006 году стали массовые кадро�
вые изменения в Администра�
ции президента. Александр Лу�
кашенко объяснил тогда их так:

«Мы должны до президен�
тских выборов полностью за�
кончить формирование струк�
тур органов власти и управле�
ния в нашем государстве… Я
очень бы хотел, чтобы к выбо�
рам мы подошли — во всех
структурах, на всех уровнях —
с людьми, которые будут рабо�
тать после избирательной кам�

пании. Я не хотел бы, чтобы
кто–то из вас ждал президент�
ских выборов и думал, будет
он работать на какой–то долж�
ности или нет. Наверное, это
было бы неправильно. Поэто�
му я предупредил всех, что эту
работу мы проводим до выбо�
ров», — пояснил тогда Лука�
шенко смысл массовых назна�
чений в Администрации.

Увеличение интенсивнос�
ти встреч с членами прави�
тельств с глазу на глаз или на
совещаниях, массовая раздача
государственных наград пред�
ставителям различных соци�
альных элит – все это было ха�
рактерно для действующей
власти на выборах 2006 года и,
скорее всего, будет повторено
и в ходе нынешних выборов.

На укрепление вертикали
направлены и участившиеся
поездки в регионы. С 14 сен�
тября Александр Лукашенко
уже успел дважды побывать в
Минской области, посетил Ви�
тебскую и съездил на «Да�
жынкі» в Гродненскую.

Хлеба и зрелищ
В конце сентября было

объявлено, что с ноября мини�
мальная заработная плата в
стране будет увеличена на
54,7%. Таким образом, задей�
ствован еще один испытанный
веками инструмент привлече�
ния электората.

На предыдущих выборах
минимальная зарплата, кста�
ти, повысилась в конце января
2006 года только на 22%. Но
одновременно был увеличен
норматив индексации денеж�
ных доходов населения с 75 до
100%, а до этого, еще в декаб�
ре 2005 года, власти поторопи�
лись поднять на 9% пенсии и
увеличить тарифы «для от�
дельных категорий врачей».
Накануне официальной даты
регистрации в кандидаты в
президенты, которая про�
изошла 17 февраля, в 1,07 раза
выросли стипендии.

Недавно на пресс�конфе�
ренции замминистра труда и
социальной защиты Беларуси
Валентина Королева сообщи�
ла, что трудовые пенсии до
конца года могут быть повыше�
ны. В текущем году это может
стать третьим по счету повы�
шением пенсий в стране.

Российский фактор
Именно он — основная ин�

трига нынешней предвыбор�

ной кампании. Россияне, по
крайней мере, публично мак�
симально исключили свое вме�
шательство в ход президентс�
кой кампании 2010 года.

Хотя приведем такой факт.
В 2005 году белорусский пар�
ламент назначил дату выборов
на 19 марта 2006 года букваль�
но на следующий день после
того, как в Сочи состоялась
встреча Александра Лукашен�
ко с тогдашним российским
президентом Владимиром Пу�
тиным. Заголовок сообщения
пресс�службы президента Бе�
ларуси по итогам этой встре�
чи, прошедшей 15 декабря
(парламент принял решение
16�го) звучал так: «Президен�
ты Беларуси и России достиг�
ли важных договоренностей».
Договоренности, действитель�
но, были важными. Предметом
беседы, как сообщала пресс�
служба главы белорусского го�
сударства, тогда стали проект
Конституционного акта Союз�
ного государства, подготовка к
введению российского рубля в
качестве единой валюты двух
стран, условиям поставок газа
в Беларусь, строительству вто�
рой нитки газопровода…

«Александр Лукашенко и
Владимир Путин подробно об�
судили внутриполитическую
ситуацию в двух государствах
и перспективы ее развития в
свете предстоящих важных по�
литических событий», резю�
мировала пресс�служба, доба�
вив, что на международной
арене «российская сторона от�
метила готовность и далее ока�
зывать Беларуси необходи�
мую поддержку».

В 2010 году принятие ре�
шения о дате выборов не могла
в силу известных обстоятельств
предварять встреча лидеров
России и Беларуси. Но по стран�
ному стечению обстоятельств
нижняя палата Национально�
го собрания собралась, чтобы
назначить дату, аккурат в день
рождения российского прези�
дента Дмитрия Медведева – 14
сентября. Будем также счи�
тать, что по странному стече�
нию обстоятельств в архиве со�
общений пресс�службы прези�
дента Беларуси, отсутствует
информация о поздравлениях
Лукашенко своему российско�
му коллеге.

При этом Юрия Лужкова,
у которого день рождения был

21 сентября, и Владимира Пу�
тина, который отмечал свой
юбилей 7 октября, Лукашен�
ко не забыл поздравить.

Отметим, что 14 сентября
2010 года в Минске побывал
глава ОДКБ Николай Бордю�
жа. То ли Бордюжа действи�
тельно был посредником в пе�
реговорах Кремля с Лукашен�
ко, то ли белорусский прези�
дент это сделал от безысходно�
сти, но именно на этой встрече
прозвучала примирительная
интонация. Александр Лука�
шенко отметил, что «нас вол�
нуют наши отношения с глав�
ным партнером по ОДКБ � Рос�
сийской Федерацией».

«Но, несмотря на то, что
российское руководство посто�
янно нас цапает в последнее
время за разные части тела, мы
не заточились на него так, как,
может быть, некоторые дума�
ют. Мы вполне адекватно оце�
ниваем то, что происходит», �
сказал белорусский президент
и высказал надежду, что эти
недоразумения рано или по�
здно развеются.

Однако Бордюжа пока пер�
вый и последний высокопос�
тавленный гость, который на�
кануне выборов за последний
месяц выбрался в Минск.

А вот в 2006 году такие ви�
зитеры из России исчисля�
лись десятками. Это были и
чиновники вроде премьера
Михаила Фрадкова и московс�
кого мэра Юрия Лужкова,
приезжавшие по делам и не
только в самый канун выборов.
И бизнесмены�миллиардеры –
Вагит Алекперов, Михаил Гу�
цериев, владельцы «Газэкспор�
та». И Геннадий Селезнев –
один из ключевых посредни�
ков между Кремлем и Лука�
шенко на самых сложных пока
для последнего выборах 2001
года. В 2006 году Селезнев еще
не полностью утратил своего
влияния внутри кремлевских
кланов. И именно он в феврале
2006 года по приезду в Минск
заявил, что «основные полити�
ческие силы России заинтере�
сованы в том, чтобы президен�
том Беларуси оставался Алек�
сандр Лукашенко», и что «ос�
новные политические силы
России свой выбор сделали».

Для уверенности, навер�
ное, Лукашенко хотел бы это
услышать и сейчас. Но пока
никто из России не едет.
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Николай НЕКРАШЕВИЧ,
Александра АНТОНОВИЧ

На протяжении после
дних двух лет в среднем
ежемесячно по всей Бела
руси регистрируется око
ло 3 тысяч новых индиви
дуальных предпринима
телей. В то же время в
предпринимательских со
юзах уверены: «ипэшни
ков», прекративших за
минувшее лето свою дея
тельность, все равно боль
ше. А регистрирующие
органы фиксируют тен
денцию роста очереди на
ликвидацию

Ни экономическая, ни по�
литическая ситуация в стране
практически не влияют на чис�
ло белорусов, желающих за�
няться предпринимательской
деятельностью. За три летних
месяца ряды «ипэшников» по�
полнили свыше 9,5 тыс. чело�
век: в июне – 3, 3 тыс., в июле –
2,9 тыс., в августе – 3,3 тысяч.

Для сравнения: за этот же
период прошлого года, кото�
рый по мировым канонам
считается кризисным, в Бе�
ларуси появилось несколько
меньше новых индивидуаль�
ных предпринимателей –
около 9 тыс. человек. И в це�
лом число созданных в 2010
году новых ИП, хоть и незна�

чительно, но уже превышает
прошлогодний показатель.

Что касается предприни�
мательской активности в раз�
резе регионов, то в силу сво�
их масштабов и экономичес�
кой развитости первенствует,
как по числу уже действую�
щих, так и вновь создающих�
ся ИП, конечно, белорусская
столица. В июле 2010 года в
Минске появилось 725 новых
ИП, в августе – около 790.

Любопытна статистика
по другим регионам. Второе�
третье место по привлекатель�
ности для малого бизнеса де�
лят Минская и Брестская об�
ласть. Хотя следует отметить,
что большой прирост по ИП
Минской области дает Минс�
кий район с его торговыми
рынками вроде «Жданови�
чей». Тем не менее, в июле в
Минской области было заре�
гистрировано около 475 но�
вых ИП, в августе — около
480. В Брестской области этот
показатель соответственно в
июле был 450 человек, в авгу�
сте – 495.

К крепким середнячкам в
ретинге предпринимательс�
кой инициативы относятся
Гродненская и Гомельская об�
ласти. В июле и августе на
Гродненщине зарегистриро�
вано примерно по 430 новых
ИП, на Гомельщине этот по�
казатель был соответственно
в июле 330, в августе – 440.

Аутсайдерами на протя�
жении последних лет остают�

ся два региона – Могилевская
и Витебская области. В июле
на Витебщине было открыто
280 новых ИП, в августе –
350. В Могилевской области
в июле появилось 260 новых
«ипэшников», в августе – 380.

Можно ли, основываясь на
данных о количестве вновь за�
регистрированных индиви�
дуальных предпринимате�
лей, сказать, что они повери�
ли в белорусскую экономику?
Сопредседатель Республикан�
ской конфедерации предпри�
нимательства Виктор Марге�
лов так не считает.

— При анализе ситуации
следует называть не только
количество вновь появивших�
ся индивидуальных предпри�
нимателей, но и количество
тех, кто прекратил свою дея�
тельность, — говорит лидер
предпринимателей. — Я ду�
маю, что баланс будет как раз
не в сторону увеличения об�
щего числа реально действу�
ющих «ипэшников». При
этом не будем забывать, что в
нашей стране не менее 70 ты�
сяч субъектов хозяйствова�
ния, прекративших свою де�
ятельность, не прошли проце�
дуру ликвидации.

По словам Виктора Мар�
гелова, регистрирующие
органы фиксируют тенден�
цию роста очереди на лик�
видацию. И абсолютное
большинство – это именно
индивидуальные предпри�
ниматели.

— К тому же никто не го�
ворит, а сколько «ипэшни�
ков» просто не объявили, что
они прекратили свою дея�
тельность. Я думаю, их чис�
ло за три месяца превысило
9,5 тысяч вновь зарегистри�
ровавшихся за этот же пери�
од, — говорит сопредседатель
Республиканской конфедера�
ции предпринимательства.

Эксперты «Завтра твоей
страны» отмечают, что за пос�
ледние два года условия хозяй�
ствования для индивидуаль�
ных предпринимателей стали
хуже. Чаще всего они жалуют�
ся на снижение выручки или
значительное снижение выруч�
ки. Эта тенденция особенно кос�
нулась тех, кто торгует строй�
материалами, товарами дли�
тельного пользования, меньше
– индивидуальных предприни�
мателей, торгующих товарами
повседневного спроса.

— Так что, пока я не вижу,
чтобы стремительное разви�
тие получало движение инди�
видуальных предпринимате�
лей в связи с улучшением для
них условий хозяйствования,
— резюмирует Виктор Мар�
гелов. — Вот, к примеру, ма�
лый бизнес – спору нет, мно�
го делается, особенно для раз�
вития производственного
предпринимательства. А сре�
ди индивидуальных предпри�
нимателей улучшение усло�
вий деятельности отмечают
лишь те, кто занимается экс�
портом.

С начала года продукты в МинскеС начала года продукты в МинскеС начала года продукты в МинскеС начала года продукты в МинскеС начала года продукты в Минске
подороподороподороподороподорожжжжжали почти на 8%али почти на 8%али почти на 8%али почти на 8%али почти на 8%
Марина НОСОВА, «БЕЛА:
ПАН»

Цены на продоволь
ственные товары в Мин
ске за январьсентябрь
2010 года по сравнению с
таким же прошлогодним
периодом выросли на
7,7%, сообщило главное
статистическое управле
ние Минска.

За этот период цены на са�
хар выросли на 30,1%, масло
животное — на 25,2%, шоко�
лад — на 20,5%, масло рас�
тительное — на 18%, безал�

когольные напитки — на
16,7%, чай — на 11,9%, ал�
когольные напитки — на
10,5%, яйца и майонез — на
9,9%, кондитерские изделия
— на 9,5%, молоко и молоч�
ные продукты — на 8%. Не�
значительный рост цен отме�
чен на хлеб и хлебобулочные
изделия и сыры — на 5,3%,
овощные консервы — на
5,1%, мясо и мясопродукты
— на 4%, консервы рыбные
— на 3,7%, колбасные изде�
лия и копчености — на 3,6%.
Цены на макаронные изделия
снизились на 9,5%, муку
пшеничную — на 2%, рис
шлифованный — на 1,5%.

За январь—сентябрь 2010
года по сравнению с девятью
месяцами 2009 года карто�
фель подорожал на 30,2%.
Цены на другие овощи вырос�
ли на 18%, в том числе на чес�
нок — в 1,9 раза, лук репча�
тый — на 42,2%, капусту бе�
локочанную свежую — на
37,9%, свеклу — на 19%,
морковь — на 17,2%, огурцы
свежие — на 15,7%, перец
сладкий — на 12,9%, поми�
доры свежие — на 7,1%.
Цены на фрукты выросли на
2,4%, в том числе на цитру�
совые — на 17,1%, сухофрук�
ты — на 11,2%, виноград —
на 0,9%. Арбузы и дыни по�

дешевели на 28,1%, яблоки
— на 8,9%.

Цены на платные услуги
населению по городу вырос�
ли на 5,2%. На бытовые услу�
ги цены возросли на 14,8%,
санаторно�оздоровительные
— на 13%, дошкольных уч�
реждений — на 10%, физи�
ческой культуры и спорта —
на 9,2%, пассажирского
транспорта — на 7,9%, выс�
шего образования — на 6,5%,
организаций культуры — на
4%, связи — на 3,4%, меди�
цинские — на 2,5%, жилищ�
но�коммунального хозяйства
— на 2,2%, туристические и
экскурсионные — на 2,1%.

Цены на предприятиях об�
щественного питания в янва�
ре—сентябре 2010 года к про�
шлогоднему уровню выросли
на 5,9%.



6 Cалiдарнасць у iнтэрнэце  | 20 кастрычніка 2010  |  №182

ІНТЭРВ‘Ю

Зянон Пазьняк: «Абарані�шыЗянон Пазьняк: «Абарані�шыЗянон Пазьняк: «Абарані�шыЗянон Пазьняк: «Абарані�шыЗянон Пазьняк: «Абарані�шы
гонар і годнасць, палюбім свабоду»гонар і годнасць, палюбім свабоду»гонар і годнасць, палюбім свабоду»гонар і годнасць, палюбім свабоду»гонар і годнасць, палюбім свабоду»
Руслан ГАРБАЧОЎ

Звальненне з працы
і пацвярджэнне ісціны
«не май 100 рублёў, а
май 100 сяброў», эма
цыйны зрыў і рэакцыя
ЦК КПБ, самвыдат і
абарона ад разбурэння
Траецкага прадмесця і
Верхняга горада. Зя
нон Пазьняк: як усё па
чыналася.

Першую частку інтэр�
в’ю чытайце тут – Зянон
Пазьняк: «Настальгія –
страшэнная з’ява. Гэта не�
выносна!»

– Зянон Станісла:
вавіч, як другі раз вас
выключалі з інстытута?

– Я выходзіў на чырво�
ны дыплом. Мы ўжо здалі
сесію, наперадзе застава�
ліся толькі два дзяржэк�
замены і абарона дыпло�
ма. Уся кампанія сабрала�
ся адзначыць гэту падзею
ў рэстаране «Космас». Мы
рыхтуемся да ад’езду, а
тут мяне выклікаюць у
рэктарат. Заходжу туды –
там мяне ўсе чакаюць,
сядзіць чалавек 20. Рэк�
тар, палкоўнік КДБ Заха�
раў, кажа: на вас паступі�
ла скарга ад выкладчыка
навуковага камунізму –
вы сарвалі насценгазету,
бо яна была на рускай
мове.

Гэтага насамрэч не
было, глупства прыдумалі
(накшталт цяперашняга
«нецензурно выражал�
ся»), але што там дака�
жаш. Аб’явілі, што выклю�
чылі мяне з інстытута.

Я зноў стаў змагацца.
Рэктар прагаварыўся люд�
зям, якія абаранялі мяне
(у прыватнасці Максіму
Танку), што гэта быў загад
КДБ. Такім чынам, ён
зрабіў памылку, якую я
выкарыстаў на ўвесь голас.
У выніку праз год (у 1968�
м) у мяне вымушаны былі
прыняць абарону дыпло�
ма.

– Першая палова 70:х.
Вы працуеце ў Інстытуце

мастацтвазнаўства Ака:
дэміі навук. Як вы тады
ўяўлялі сваё будучае? Ці
бачылі перспектывы для
сябе?

– У Савецкім Саюзе
магчымасці былі невялі�
кія, але можна было іх ска�
рыстаць. Трэба было скон�
чыць інстытут і працаваць
на сваю Бацькаўшчыну, на
сваю нацыю, на сваю куль�
туру.

Я інтуітыўна адчуваў:
гэтая камуністычная
ўлада доўга не пратрыма�
ецца. І вырашыў яе ска�
нанню дапамагаць. (Хаця
тады, зазначу, ужо амаль
усе думалі, што СССР веч�
ны, і Беларусі канец, не па�
дымецца).

Пачаў ствараць самвы�
дат. Набыць друкаваную
машынку ў камісійцы
папрасіў знаёмага, бо ўсе
машынкі былі зарэгістра�
ваны ў КДБ, я не хацеў,
каб мяне нават бачылі ў
краме.

Пісаў, як у Беларусі
знішчаецца культура.
Тэксты імгненна разлята�
ліся па руках, траплялі ў
творчыя саюзы – мне да�
памагалі некалькі чалавек.
У нас не было ніводнага
праколу.

Падчас экспедыцыі па
Палессі на цеплаходзе
«Владимир Маяковский».
З правага боку ад рубкі
Уладзімер Караткевіч,
крайні з правага боку Зя�
нон Пазьняк. Здымак зроб�
лены фотаапаратам Зяно�
на Пазьняка.

– А працы за што
тады пазбавіліся?

– Я павінен быў абара�
няць дысертацыю, дзе
аналізаваў творчасць за�
бароненых асоб,  у  лік
якіх уваходзілі  Лас�
тоўскі, Луцкевіч, Алях�
новіч… Дысертацыю мне
абараніць не далі,  а  з
Інстытута звольнілі ў су�
вязі са скарачэннем кад�
раў.

Зноў я некалькі гадоў
змагаўся. Пісаў у ЦК
КПБ. Быў там такі сакра�
тар па ідэалогіі Аляксан�
дар Трыфанавіч Кузьмін
– адзіны «жывы» чалавек
у ЦК, які не баяўся «па�
чалавечаму» гаварыць.
Але пасля ліста яму я не�
калькі месяцаў не мог
трапіць на прыём. Кожны
дзень званіў яго памочні�
ку Шабаліну, а мне адказ�
валі: Аляксандр Трыфа�
навіч заняты, то тое, то гэ�
тае.

А я ж без работы! Мяне
выручалі толькі сябры�
мастакі. Я рабіў працы па
мастацкім афармленні (у
асноўным фатаграфіч�
ныя), яны афармлялі іх на
сябе і передавалі мне за�
робленыя грошы. На прак�
тыцы я праверыў ісціну:
не май 100 рублёў, а май
100 сяброў. Брацтва, сяб�
роўства – вельмі моцная
сіла.

Дык вось, пра Кузьмі�
на. Я цярплівы, без эмо�
цый, званю чатыры меся�
цы кожны дзень. Хто –
каго. І вось неяк выслух�
ваю ў чарговы раз, што
Кузьмін заняты, што, маў�
ляў, у яго сядзяць два ге�
нералы ў прыёмнай. І тут
я сарваўся.

«Чхаць мне на вашых
генэралаў!!! Чатыры меся�
цы мне душу травіш! Ге�
нэралы ім важныя. Я – на
сваёй зямлі, а яны тут –
хто?! Я найду людзей, якія
ваявалі і сядзелі з маім
дзядзькам у танку! Я іх
прывяду, я з вашых «енд�
зералаў» пер’е паабры�
ваю!».

Сказаў яшчэ шмат
чаго, што, маўляў, дабяру�
ся да іх усіх і маўчаць не
буду. Сказаў гэта і кінуў
слухаўку. Гэта, канешне,
быў зрыў. У 30�х мяне б
адправілі ў ГУЛАГ, а мо і
расстралялі б.

Прыходжу на кватэру,
дзе жыў, у 11 вечара, а там
усе перапужаныя. «Па вас
прыязджалі з машынай.
Тэрмінова выклікалі ў
ЦК». Яны, відаць там спа�
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лохаліся, падумалі, што
нараблю ім клопатаў (над
імі ж яшчэ Масква была),
а можа проста (і хутчэй за
ўсё) сумленне заварушы�
лася. Назаўтра мяне пры�
нялі.

Гэта зноў жа ілюстра�
цыя таго, што ніколі не
трэба іх баяцца, пры гэ�
тым паважаючы іх.

– Вас аднавілі на пра:
цы?

– Далі загад аднавіць і
вярнуць скрадзеную ды�
сертацыю. Гэты Кузьмін
быў разумным чалавекам.
Параіў у Інстытут мастац�
твазнаўства, дзе ў мяне за�
сталіся ворагі, не вяртац�
ца, а выбраць для працы
любы іншы інстытут. Я
выбраў Інстытут гісторыі
і стаў археолагам.

– Як вы абаранялі ад
разбурэння старыя забу:
довы Мiнску?

– Нямігу мы не ўрата�
валі, а знішчэнне Верхня�
га гораду і Траецкага
прадмесця ўдалося
спыніць на сярэдзіне пра�
цэсу.

У Верхнім горадзе і
Траецкім прадмесці я па�
бываў у кожнай кватэры.
Там жылі ў асноўным ста�
рыя мінчане. Улады ім
казалі: мы ўсе гэта зня�
сём, а вам дадзім новыя
кватэры. Яны і задаволе�
ныя былі. Я ж растлумач�
ваў ім сітуацыю, збіраў
подпісы супраць разбу�
рэння.

Калі вырашалася пы�
танне Верхняга гораду і
Траецкага прадмесця, у
Маскве якраз праходзіў
з’езд КПСС, дзе любілі
зрабіць паказуху, пака�
заць, што яны разбіраюц�
ца з рэальнымі пытаннямі.
Мы вырашылі гэта выка�
рыстаць і пачалі тэрміно�
ва збіраць подпісы сярод
вялікіх людзей супраць
разбурэння архітэктурных
помнікаў.

Патрабаваўся подпіс
Рыгора Раманавіча Шыр�
мы – свяцілы нашага мас�
тацтва. А ён пераехаў у
новы дом, адрас невядо�
мы. Даведаліся толькі,
што ён жыве недзе ў раёне
Пуліхава.

Ужо сцямнела, а ліст
трэба адвозіць у Маскву
цягніком вечарам, каб пас�
пець да закрыцця з’езду.
Што рабіць? Я раздзяліў
хлопцаў на дзве групы, і
мы пачалі хадзіць па ква�
тэрах і пытаць. Праз не�
калькі гадзін ноччу
трапілі на яго! (Дарэчы, з
Шырмам я быў знаёмы, а
па Вільні ён памятаў май�
го дзеда Яна Пазьняка).

Я папрасіў Шырму па�
ставіць подпіс пад зваро�
там да Брэжнева ў абаро�
ну ад разбурэння старога
Менска – а гэта ж подпіс
фактычна супраць Машэ�
рава (цемрашал яшчэ
«той», ён якраз стары
Менск і разбураў). Шыр�
ма вельмі даражыў сяб�
роўствам з ім, але паставіў
подпіс, і іх сяброўства
скончылася…

У Беларусі былі людзі,
якія атрымлівалі званне
«народных», ордэны, ме�
далі, прэміі – і з патрахамі
прадаваліся сістэме. Калі
паўставала пытанне «мова
ці кватэра», яны выбіралі
кватэру. А Шырма быў
сапраўдным беларускім
інтэлігентам. Ён разумеў,
што захаванне культуры
вышэй за асабістае сяброў�
ства з чыноўнікамі.

Наш зварот спрацаваў.
З ЦК КПСС спусцілі па
інстанцыях указанне ра�
забрацца.

– Як вы лічыце, якая
доля вашай заслугі ў тым,
што Верхні горад і Траец:
кае прадмесце захавалі:
ся?

– Думаю, пра гэта вам
трэба пагаварыць з
іншымі абаронцамі і архе�
олагамі. Але маё адчуван�
не, што калі б я той спра�
вай не займаўся, гэтых
помнікаў сёння б не было.

– Вы са студэнцтва
займаліся літаратурнай
творчасцю?

– Пісаў трохі… Яшчэ
пры саветах у «Полымі»
друкавалі падборку маіх
вершаў.

Апавяданні і аповесці ў
стол пісаў, яны і зараз ля�
жаць.

– Вы іх не высока цэн:
іце?

– Як сказаць… Трэба,
каб хто іншы ацаніў. У
мяне не было амбіцый
стаць паэтам і пісьменні�
кам. Я пісаў, бо пісалася
(фактычна – для сябе).
Хаця Алесь Разанаў мне
казаў: давай, пішы, дру�
куй.

У 80�я гады я пісаў бо�
лей. З таго выйшлі дзве вя�
лікія кніжкі – «Глёрыя
патрыя» і ўжо пазней «Да�
рога». У рукапісах застал�
іся сотні маіх вершаў,
апавяданні, аповесці. Не
было ў мяне часу іх перап�
ісаць, загінуць – дык загі�
нуць. Не пра гэта клопат
(калі, як у прыказцы, –
маскаль у хату ўлез).

– Літаратурнае ася:
роддзе добра ведалі?

– Так, канешне. Доб�
рыя адносіны меў з Карат�
кевічам, Быкавым, Бураў�
кіным, Барадуліным.
Неяк у адной газеце суст�
рэў фота Максіма Танка з
маці (без подпісу, вядома).
А гэта ж мая фатаграфія…

Алесь Адамовіч, калі б
болей пажыў, зрабіў бы
такі ж самы выбар як і
Быкаў.

Што было з Зянонам
Пазьняком далей, з канца
80�х да сярэдзіны 90�х, мы
помнім:

– Зянон Станісла:
вавіч, чаму вы так позна
жаніліся, пратрывалі аж
да 50?

– Нельга жаніцца абы
на кім. Многія беларускія
дзеячы культуры і мастац�
тва, якія ў маладосці жан�
іліся абы на кім, зазналі
потым праблемы ў жыцці.
Калі ў сям’і жонка пачы�
нае ненавідзіць мужа за
беларускую мову, сям’я
разваліваецца. Напрык�
лад, у 70�х гадах (буянне
брэжнеўшчыны, калі тап�
талі культуру і мову) гэта
была праблема цэлага па�
калення адраджэнцаў.

Па�другое. Можа гэта
добра, а можа некаторыя
людзі ацэняць гэта па�
іншаму, але для мяне ся�
м’я была пытаннем №2. А
пытаннем №1 – грамадс�
кая і палітычная дзей�
насць, якая патрабавала
чалавека цалкам. З’явіла�

ся б сям’я – узнік бы вы�
бар: альбо�альбо.

Мне пашанцавала
(хоць і пазнавата). Я мог
бы і не спаткаць такую
асобу, як Галіна. Яна мне і
каханне, і жонка, і сябар.
Дзе я, там яна. Як я ду�
маю, так і яна думае, усё
на дваіх. Чаму пашанцава�
ла? Бо, відаць, ніякая
іншая жанчына ня вытры�
мала б такога жыцця якое
выпала на яе долю (пра
сябе не кажу – я павінен
трываць).

Галіна Пазьняк
– Які перыяд свайго

жыцця вы лічыце най:
больш шчаслівым, а які –
найбольш цяжкім?

– Калі цяпер думаеш,
то усё самае цяжкое – яно
самае дарагое. Тады было
цяжка, а цяпер разважа�
еш: і добра, што ты гэта пе�
ражыў, ты шмат што да�
ведаўся. Я за ўсё ўдзячны
Богу. Я вытрымаў, я не
зламаўся. Для мяне гэта
шчасце – ўсё мае жыццё.
Ня трэба баяцца. Бог дае
чалавеку столькі, колькі ён
можа вытрымаць.

Але найвялікшае
шчасце, якое даў мне Бог
паспытаць – гэта ажыц�
цяўленне мары жыцця –
дасягненне і перажыванне
незалежнасці Айчыны.

– Якую параду дасьце
тым, хто сёння ў Беларусі
адчувае ўціск і рэпрэсіі з:
за палітычных поглядаў?

–Я думаю, у Савецкім
Саюзе было цяжэй. Не
было прыватнай улас�
насці, ніякай магчымасці
вольных грошай, нельга
было прадаць вырашчанае
сваімі рукамі, існавала
жорсткая прапіска, быў
татальны кантроль. І
людзі не ламаліся.

Што б там ні было, за�
раз у беларуса (як бы яго
не душылі) ёсць большая
магчымасць змагацца. А
змагацца трэба за сваё,
перш за ўсё, за свой гонар
і сваю годнасць. Абарані�
ўшы гонар і годнасць, па�
любім свабоду.

Фота svaboda.org, Сяр�
гея Косціна, bielvied.org,
reginaz.livejournal.com,
«Народная воля»
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КОММЕНТАРИИ

ЮРИСКОНСУЛЬТ

«К«К«К«К«Как я отак я отак я отак я отак я отдавал свою подписьдавал свою подписьдавал свою подписьдавал свою подписьдавал свою подпись
за стихи и анекдоты»за стихи и анекдоты»за стихи и анекдоты»за стихи и анекдоты»за стихи и анекдоты»
malishevsky.livejournal.com

Я тут проверил, на
что способны ради мое
го автографа сборщики
подписей за выдвижение
кандидатов на пост пре
зидента …

— Молодой человек, да�
вайте Ваш паспорт, сейчас
подпишемся за нашего кан�
дидата?

— А поговорить?
Честно�честно, я не думал

издеваться. Хотя очень быс�
тро понял, что с ними гово�
рить о предвыборных про�
граммах особого смысла нет.
Это как тайна исповеди кан�
дидата — останется между
ним и инициативной груп�
пой. Возможно, навсегда.

Все инициативные груп�
пы уверяют меня, что не
имеют права о предвыбор�
ных программах. Какая
чушь! Если судить по вашим
попыткам что�то там сфор�
мулировать на свой страх и
риск, и программы пока
толком не имеют. Оправда�
ние именем Ермошиной!

Ну не могу я подписать�
ся просто на фамилию.

Самому противно, какой
честный я стал выборов
ради…

Вчера вечером в фейсбу�
ке всех предупредил: «Завт�
ра одна инициативная груп�
па почитает мне любимые
стихи кандидата наизусть».
И глава «поэтического шта�
ба» ответил: «интересно, чья,
хоть предупреди, где будешь
:)». Ага, щас!

….В переходе метро на
Институте культуры одино�
кий парень скучает над под�
писями za Некляева.

— А хороший ли Поэт
поэт?

— Хороший!
— Замечательно! Тогда

поступим так: вы мне сейчас
читаете его стихи, а я став�
лю вам свою подпись.

Очень�очень�очень боль�
шие глаза! Пару секунд сооб�
ражает и… соглашается: —
Купалiнка подойдёт?

— Допустим, Купалiнку
Некляев еще не написал.
Это ближе к третьему�чет�
вертому президентскому
сроку будет, что именно он
написал….

С минуту бедняга думает
над другими вариантами,
но, увы, сдаётся. Беспощад�
но обещаю вернуться с пас�
портом, если он выучит.

На Немиге предлагаю
прочитать стихи прям под
дождем. А в ответ: «Я вам
лучше спою!» И он спел! «Гу�
уууляць дык гуляць…». Петь
парню пришлось громко
(чтоб не для меня одного) и
до самого конца, а то понача�
лу пытался одним куплетом
схалявить.

Ну и, сами понимаете, я
не мог не подписаться…

Неподалеку под флагом
Евросоюза — пикет за Сан�
никова. Протягиваю им пас�
порт и проговариваю усло�
вие: называете, сколько стран
в Евросоюзе, – я подписыва�
юсь!

Да они даже думать не
пытаются! Сразу посылают
к… Санникову. У ГУМа под
флагом Евросоюза парень
тоже «не помнит таких под�
робностей, хотя много жил в
Европе». В переходе на Яку�
ба Коласа наконец�то мне на�
зывают две цифры: 25 или
28 стран. Тепло, очень теп�
ло… Зато из�за меня три пи�
кета теперь знают, что за флаг
над ними развевается! Учите
матчасть!

Но автограф отдаю.
Инициативную группу

А.Г.Лукашенко у ГУМа оза�
дачивает невинный вопрос
про «сколько подписей со�
брали»? У всех сразу же —
загадочные улыбки. И эти
свои *улыбки* они надева�
ют на каждую реплику при
каждом вопросе. В пикете —
девушка, с виду студентка
(как оказалось, преподава�
тель иностранного языка в
колледже, училась платно,
потому «не распределяли,
это я сама»); парень, с виду
тоже студент, он заполнял
подписные листы (как ока�
залось, его сюда «направи�
ло предприятие, а какое
предприятие, не скажу, но
добровольно»); два крепких
паренька по бокам стенда с
изображением претендента
(их сюда направили из ин�
ститута физкультуры, но
«тоже добровольно». Пар�
ням польстило, когда я обо�
звал их телохранителями,
это я по их искренним улыб�
кам догадался). И две те�

теньки, они чуть в сторон�
ке. Всякий раз пытаются
«поддержать» наш разговор
фразой «что за дурацкие
вопросы?» («нас сюда на�
правили постоять», в Белай
Руси не состоят, прежде к
пикетам не привлекались,
«и, кстати, мы тут просто
болтаем»). Из всех — толь�
ко один человек член ини�
циативной группы, учи�
тельница иностранного.

— И что, никогда прежде
до сегодня вы не видели друг
друга?

— Нет!
— Слушайте, это же по�

разительно! В один день в
одно время каждый из вас сам
пришел сюда, вы встрети�
лись здесь случайно, позна�
комились и добровольно ре�
шили, что будете собирать
подписи!

Улыбаются…
Но главный мой вопрос

был попроще: будет ли пре�
зидент менять в этот раз из�
бирательный лозунг про�
шлых выборов — «За силь�
ную и процветающую Бела�
русь!»

— А зачем?
— Так отыгран же!
— Нет предела совершен�

ству!
— Девушка, вы сейчас

сформулировали президенту
новый предвыборный ло�
зунг!..

Дальше меня убеждают,
что об этом кандидате знают
все всё и без всяческих там
предвыборных программ.
Зря они так. Не убеждали бы
— не пришлось бы тогда сно�
ва улыбаться в ответ на воп�
рос: женат ли их кандидат?
Видели бы вы те улыбки!

Но самое забавное про�
изошло, когда к нам подошел
старикан. Он послышал все
эти мои «дурацкие вопросы»
о предвыборной программе
кандидата, увидел все эти их
улыбки�ответы. И замеча�
тельно ответил за них: «А
предвыборная программа —
как в анекдоте: хочу жить в
той Беларуси, которую пока�
зывают по телевизору!».

Мы с ним рассмеялись,
остальные поулыбались. А
старик, смеясь, и подписал�
ся.

Чудны, нелепы и смеш�
ны эти твои предвыборные
анекдоты, страна…

Двухсотлетний
рейх
дона Уго

Кирилл БУКИН

У диктаторов
всех времен и наро
дов похожие замаш
ки. Хотя со време
нем деспоты все
таки мельчают,
что в очередной раз
продемонстрировал
визит в Минск Уго
Чавеса.

Президент Венесуэ�
лы заявил, что вместе
с белорусским руково�
дителем строит аль�
тернативу мировому
империализму. На по�
добных «стройках
века», как известно,
температуру не меря�
ют, патронов и денег
не считают. Только по�
этому и стал возможен
проект с поставками
нефти из Венесуэлы в
Беларусь.

«Черное золото»,
привезенное из лати�
ноамериканской стра�
ны, по цене оказалось
«платиновым», но «то�
варищи» по этому по�
воду не переживают.
Более того, Уго Чавес
пообещал обеспечивать
белорусов нефтью в те�
чение ближайших 200
лет.

Если бы президент
Венесуэлы хоть чуть�
чуть знал историю, то,
наверное, воздержался
бы от подобных заявле�
ний. Поскольку пер�
вое, что пришло на ум
автору этих строк (и
наверняка не только
мне) – это параллель с
«тысячелетним рей�
хом» Адольфа Гитлера.
Который, правда, ляс�
нулся спустя 11 лет
после провозглаше�
ния.

Правда, своему
«мегапроекту» Чавес
отвел впятеро мень�
ший срок, чем фюрер.
Мельчаете, товари�
щи…


